
立法会十八题：启德邮轮码头的旅游巴士泊车位及旅游设施  
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下为商务及经济发展局局长苏锦梁今日（四月九日）在立法会会议上就谢

伟俊议员的提问的书面答复： 
 
问题： 
 
  据报，启德邮轮码头（码头）公园在去年十月起正式对公众开放后，已成为

不少本地一日游旅行团的新景点。然而，码头营运商为免码头设施在邮轮泊岸期

间过于挤迫，尽管供旅游巴士使用的停车湾仍有空间，仍向每架到码头接载旅客

的旅游巴士征收一百二十五元至二百五十元的入闸费。在周日高峰期，往往有近

百架旅游巴士为免缴付入闸费，在码头附近的街道及回旋处上落客，造成道路堵

塞，而大批旅客横过马路时更险象环生。就此，政府可否告知本会： 
 
（一）有否评估在邮轮泊岸期间，到访码头的本地旅行团、旅客及旅游巴士数目；

如有，详情为何；有否评估码头的旅游巴士泊车位、公共洗手间及其他设施的使

用情况为何；如没有，可否尽快进行评估； 
 
（二）有否评估现时码头有没有提供足够的旅游设施；地政总署、康乐及文化事

务署和码头营运商有否磋商协调措施，以兼顾邮轮旅客及本地游的旅客的交通需

要，以免出现混乱情况； 
 
（三）会否考虑建议码头营运商调整收取入闸费的措施，并因应接载邮轮旅客的

旅游巴士所需泊位，拨出部分地方供本地旅行团的旅游巴士免费停泊；及 
 
（四）码头大楼内店铺的最新出租率为何；已启业及预算本年内启业的店铺数目

及其类别为何；有否评估新增店铺对码头人流的影响？ 
 
答复：  
 
主席： 
 
  为确保启德邮轮码头的交通运作及人流畅顺安全，在邮轮停泊的日子，码头

营运商会实施特别交通管理措施，包括向进入码头的旅游巴收取费用，以控制同

时进入码头的旅游巴数量，这项措施在没有邮轮停泊的日子并不适用。码头营运

商已于去年中向旅游巴业界解释上述特别交通安排。 
 
  就问题的四个部分，现回复如下： 
 



（一）启德邮轮码头公园（公园）于去年十月中对外开放，在星期六及星期日早

上（约上午九时三十分至中午十二时）及下午时段（约下午三时至五时）的游人

较多。星期日为每星期游人最多的日子，估算一天内平均约有八千人到访公园，

而旅行团租用的旅游巴大约有一百二十至一百五十部。现时估计约有八间旅行社

营办到访码头的本地旅行团，我们没有具体旅行团的数目。 
 
  启德邮轮码头的设计主要以邮轮运作及处理邮轮旅客人流为优先考虑。码头

提供四十个旅游巴上落客车位和三十个轮候车位。在邮轮停泊的日子，旅游巴上

落客车位需要预留供接载邮轮旅客的旅游巴使用，当中包括旅行社接载邮轮旅客

登岸观光的旅游巴，以及来往码头和附近港铁站及市区的穿梭巴士等。 
 
  至于本地游人在码头公众地方及公园，可使用的男女洗手间各有五间，而残

疾人士洗手间则有九间。 
 
  从我们及码头营运商观察所得，在适当的管理措施下，码头及公园设施整体

上大致能配合本地游人的需要。 
 
（二）码头营运商与本地旅行社、旅游巴营办商，及相关部门（包括康乐及文化

事务署及警务处）一直保持紧密联系，并有所协调，尽量避免在邮轮停泊期间有

大量本地旅行团同时到访码头，使邮轮旅客及本地游人的需要均获妥善照顾。视

乎需要，在本地游人较多的时候，警方会在码头外维持旅游巴及人流秩序。当码

头二楼的两端及公园的餐饮及零售店铺于不久将来投入服务后，将为游人提供更

佳的体验。 
 
（三）码头营运商会听取各方意见，按实际情况检视现时邮轮停泊期间的旅游巴

收费安排及探讨其他措施，确保邮轮码头在邮轮停泊的日子，交通及人流均安全

畅顺。 
 
（四）码头设有面积约五千六百平方米的附属商业区。商业区位于二楼的两端及

顶层的天台公园，由码头营运商负责管理。二楼两端的商业区已全部租出，将设

有高级零售商店，内有不同品牌的柜位。另一租户为饮食集团，设有中式酒楼及

其他种类的食肆。有关租户现正进行设计及装修工作，预计可于二○一四年年中

开始逐步开业。至于天台公园的商业区，其中一个铺位将由一间证婚公司承租，

提供婚礼服务。天台公园尚余两个适合餐饮或其他用途的铺位可供出租，营运商

正在物色租户。随着附属商业区于本年年中逐步开业，特别是中式酒楼食肆日后

可举行大型宴会，我们相信会吸引更多游人到访码头。  

完  
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